

EL DEMÓCRATA

SEMANARIO LIBERAL MONÁRQUICO

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores

Redacción y Administración
CALLE DEL LIRIO, núm. 2

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

LA CATALANA
Gorras-Sombreros-Paraguas
ESTEBAN BALLESCÁ
Plaza Ganado, 21 : GRANOLLERS



PALMA, 41

Pianos

DE ALQUILER

V^{da} **Roura**

GRANOLLERS

RELOJERÍA Y PLATERÍA
JOAQUÍN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composuras
PRECIOS REDUCIDOS
Se compra oro, plata y platino
Palma, 37 (Estanco) : Granollers

Hablemos, pues

«El Vallés Nou» de la semana pasada, publica, firmado por «El Vallesá», un artículo titulado: «Parlem d'eleccions».

Hablemos de elecciones, pues, ya que en ello pone interés particular, el articulista.

Dice: «En nuestro distrito probablemente no se presentará candidato adicto.

Por ahora sólo se habla de nuestra candidatura (la de la «Lliga») y de la patrocinada por Barangé, Torras y Compañía.»

Más claro.

Don Andrés Boét, Consejero Superior de Fomento e hijo de Granollers, a requerimiento de innumerables amigos de todo el distrito, que militan en los más encontrados campos políticos, presentará su candidatura como liberal monárquico por el mismo, frente a la del esclavo de la «Lliga», don Buenaventura Plaja.

Apoyan la candidatura de nuestro querido amigo señor Boét, todos los que no secundan la política, politiquilla mejor, del pseudo diputado «lliguero».

Sí, señor Plaja; digo, señor Vallesá.

El señor Boét, que cuenta con el valiosísimo concurso de los señores Barangé y Torras, como correligionarios y amigos (a mucha honra), no tiene en menor estima los ofrecimientos que le han hecho y diariamente le reiteran los elementos conservadores del distrito; y reconocidísimo, acepta la cooperación de las izquierdas, incluso de la más extrema, que al ofrecer incondicional apoyo a su candidatura, votan a un hijo auténtico del Vallés que se distinguió mucho más que el señor Plaja en la defensa de los intereses morales y materiales

de la comarca y supo oponerse enérgicamente a las inmoralidades caciquiles, patrocinadas y amparadas por aquél

Eso es lo que le quita el sueño al señor Plaja, digo señor Vallesá.

Eso y el bloque que han integrado todos los elementos de valer y significación del distrito, prescindiendo de color político, en favor de un meritísimo hijo del mismo.

Pero el señor Boét no tiene inconveniente en explicarle, al señor Plaja, el secreto de su éxito.

Más modesto nuestro amigo, que el pseudo diputado *lliguero*, quien ridículamente pretende parodiar a Maura, con el «nosotros, somos nosotros», famoso y petulante, no se vanagloria de deber, sólo al propio esfuerzo, el honor que le han brindado sus paisanos ofreciéndole su representación en Cortes, si que entendiéndolo, con lealtad, que lo cortés no quita a lo valiente, paladinamente confiesa que el señor Plaja le ha prestado brillante concurso, facilitándole la próxima elección, allanando con gestión propia las dificultades que hubiesen podido surgir en la contienda electoral que se avecina.

¿Que como?

Teniendo descontentos a todos los elementos que integran la verdadera fuerza y opinión de la comarca, que son, en definitiva, los que dan y quitan las actas.

De modo que el SI a favor de nuestro querido amigo señor Boét, integra, en un cincuenta por ciento, cuando menos, un NO para el diputado que por última vez padecemos.

Cuando se escala un distrito, como escaló el de Granollers el señor Plaja, con menoscabo de todo pudor político y al amparo de las mayores indignidades electorales, aceptando una herencia que el señor Lladó y Vallés no

quiso ni a beneficio de inventario, no se tiene derecho a hablar de pactos repugnantes, contubernios inmorales, ni despreciables consorcios más que refiriéndose a los *propios* pactos, a los *propios* contubernios y a los *propios* maridajes; nunca a los ajenos.

«Los candidatos — dice el señor Plaja; digo, el señor Vallesá, — los presentan los amigos del distrito y los organismos directores de nuestra política.» (De la suya.)

«Nuestros candidatos — sigue diciendo — no se presentan, son presentados.»

«Proceder de otro modo, es propio de caciques» — continúa rezando.

Seramente, por perder, hasta el sentido común ha menguado en determinados cerebros, o lo que sean.

¿Si los candidatos son presentados por los elementos directores de la política *lliguera*, no es un despreciable caso de caciquismo?

¿No representa una honrada altivez presentar la propia candidatura, previo requerimiento que haya mediado por parte de las distintas fuerzas que integran la mayoría de la voluntad que ha de representarse, sin someterse a menguados procedimientos, no muy en armonía, a veces, con el propio decoro?

Todos conocemos la Babel que, para usos menores, levantaron cuatro ambiciosos *que llegaron* a fuerza de arrastrarse, cimentada con piedra de injuria y amasijo de calumnia.

Y todos sabemos, también, que eso de explotar distritos en provecho propio, es peculiar de entes despreciables, bajos, inmundos, presidiables...

¿Verdad, señor Plaja?



Desde Madrid

POLÍTICAS

El anuncio de la próxima visita a esta villa y corte del general Silvestre, después de las realizadas por los generales Marina y Jordana, ha preocupado hondamente a la opinión, y no falta quien asegure que el gobierno está dispuesto a seguir una política de paz en Marruecos, muy parecida a la de Francia y, al decir *parecida*, me complazco en convenir en que hace perfectamente «El Imparcial», exponiéndonos el ejemplo de Francia en la política marroquí, digno de ser imitado: el ideal, no ya de las intervenciones civilizadoras, del género de la que Francia y España realizan ahora en Marruecos, sino de las mismas empresas guerreras de conquista, debe ser el que sintetiza la frase de Liautey: «Al ocupar una posición pienso ante todo en la factoría que en ella podremos establecer».

Ese ideal es, pues, el de todos. Nadie puede creer hoy en España, y muy claramente lo demostró la falta de buen éxito de la manifestación *pro pace*, organizada por los socialistas, que los gobiernos españoles hacen la guerra por gusto o sólo por la guerra y no con un fin infinitamente superior.

Pero es evidente que para realizar una política semejante a la que realizan los franceses, hace falta un espíritu nacional distinto del dominante en España: hace falta que en el país se dé el conocimiento, si no unánime, por lo menos muy generalizado, de lo que la intervención colonizadora puede significar; en Francia ese conocimiento ha determinado la formación de un partido que actúa muy activamente; en España sólo comprendió la opinión pública la guerra en Marruecos, mientras se le presentó, en la primera campaña de Melilla, como una continuación de la Reconquista.

Entonces se siguió entusiasmando a las gentes al grito de «¡Guerra al infiel marroquí!», y ni entonces, ni después, cuando esta política pudo ser mejor definida, nos cuidamos bastante de hacer comprender a las gentes lo que la intervención española en Marruecos significa.

Muy al contrario, tan aferrados estaban los espíritus de ciertas gentes al concepto de la guerra por la guerra, que se tomó como único pretexto para combatirla, que podía favorecer determinados intereses industriales; es decir, lo único que la podía justificar, si en efecto, lo que hace Francia debemos tomarlo, como creemos, por ejemplo maestro de nuestra conducta.

La política liberal ha sido siempre política de paz; pero la paz, es necesario conquistarla, y a esa conquista no siempre, ni generalmente por el esfuerzo de las armas únicamente, encamina su labor el general Marina, que, para hacerla, precisamente fué nombrado por el gobierno liberal.

Pero el general Liautey tiene para hacer esa política de paz un apoyo en la opinión pública de su país, a la que no asustan los combates, cuando son necesarios y a la que, además, no se da cuenta de la lucha que diariamente sostienen sus soldados; y el general Marina carece de esa fuerza, que es superior a la de muchos escuadrones y muchas baterías.

En nuestro país aun hay muchas gentes que no comprenderían la acción civil en Afri-

ca y ésta es, sin duda, una de las causas que me induce a dudar que se obtenga el resultado apetecido con esa nueva acción que se intenta.

Ene

LATIGAZOS

«El Vallés Nou», al dar cuenta del concurso pecuniario prestado por la Cámara Agrícola del Vallés a las distintas solicitudes y requerimientos que a tal fin se le han hecho, dice que en 1908 obsequió con un pulverizador al ganador del concurso «Virtut, Mérit i Treball»

Yo creo que debió ser para la ganadora.

Así, me resultaría un pillín pornográfico, el que tuvo la feliz idea, la nunca bien ponderada idea del pulverizador.

Caso de ser para el ganador, (masculino, vaya), el de la feliz idea, me resultaría un cochino y un sádico.

¡Caray!

Sigue diciendo «El Vallés Nou», que la citada Cámara, en 1909, aprontó una respetable cantidad, para hacer ciertas gestiones en favor del puente del Congost.

¿Respetable cantidad

Para hacer ciertas gestiones?

¿Y aun la Mancomunidad

Quería dar, Romanones?

¿Y aun semi la otorga Dato

Con cómica seriedad?

Decidme con lealtad:

¿No le véis la cola al gato?

Si amontonáis en un ható

Aquello de las gestiones,

Con un puente y filtraciones...

Naturales. Luego un rato,

Al parche dándole estáis

Con aseó y equidad:

Y añadir moralidad, (P)

Mientras bombeando váis,

Pronto saldréis del atranco

Si habéis cierta habilidad

El aborto será Manco...

¡¡¡Inmunidad!!

Y todo parará en lo mismo.

Si no, al tiempo

¿Con que a *El Vallesá* le parece una futesa el conseguir indultos para pobres presos, que jimen y lloran, en una cárcel, pasados extra-víos?

De esa noticia, con dolor me entero.

¿Do la futesa está?

Con ello se retrata a cuerpo entero

El Vallesá.

Menos mal que ese *Vallesá* es ful.

Sólo tiene de tal el pseudónimo.

Scianca-Ferro

Justo homenaje

El pasado miércoles, el ayuntamiento y la sociedad coral «Amigos de la Unión» dieron cumplimiento a un acuerdo tomado tiempo ha.

A las nueve de la noche dirigieron en corporación al domicilio del sabio metereólogo y respetado amigo nuestro don Dionisio Puig y Soler, para hacerle solemne entrega de

dos artísticos pergaminos en los que se le nombra, respectivamente, hijo adoptivo de Granollers y socio de honor de aquella entidad.

El alcalde, señor Barangé, en nombre del ayuntamiento e interpretando los deseos de Granollers y el poeta, don Enrique Margarit, en nombre de la sociedad «Amigos de la Unión», hicieron patente al señor Puig que se enorgullecían de ser cumplidores de tan justo acuerdo.

El señor Puig, hondamente emocionado, tuvo frases de cariño y agradecimiento por la distinción de que era objeto.

El coro interpretó, con gran acierto, sentidas composiciones, que fueron aplaudidas por el numeroso público que, congregado en la plaza de la Corona, parecía querer tomar parte en tan simpática fiesta.

Fueron obsequiados los individuos del coro con un *lunch*, haciendo los honores de la casa, con exquisita amabilidad, las distinguidas esposa e hijas del ilustre homenajado.

Reciba el señor Puig nuestra felicitación y sepa que EL DEMÓCRATA siente por él profunda admiración y sincero cariño.

La Reforma de Granollers y el nuevo Hospital Asilo

El sábado, 20 del corriente, quedó constituida, en la reunión que se celebró en las Casas Consistoriales, una Junta de Reforma de Granollers y construcción del nuevo Hospital Asilo.

Esta Junta está constituida por dos Comités, Ejecutivo uno y de Honor otro, habiendo el Ayuntamiento nombrado, para formar parte del primero, a los señores don José Barangé, don Antonio Cunillera, don Esteban Riera, don Jaime Estrada, don José Coma, don Manuel Puntas, don Buenaventura Viladecans, don Miguel Blanxart, don Francisco Torras, don Jaime Serra y Dachs, don José Pibernat, don Francisco Ribas, doctor don Onofre M.^a Biada, don José Tardá, don Juan Verdaguer, don Félix Fages y don Antonio de Argila.

Para constituir el de Honor, quedaron nombrados el señor Alcalde, el Diputado a Cortes por este distrito, los Diputados provinciales, el señor Párroco Deán del Vallés, el Iltr. señor Juez de 1.^a Instancia, el señor Juez Municipal, el señor Registrador de la propiedad, don José Maluquer y Salvador, don Andrés de Boét y el Excmo. señor don Antonio de Argila, los presidentes de las sociedades recreativas y los directores de periódicos de la localidad.

Los señores del Comité ejecutivo, reunidos, acordaron nombrar presidente de la Junta a don Francisco Ribas, vicepresidentes don José Barangé y don Félix Fages, tesorero don José Pibernat y secretario don Jaime Serra y Dachs.

Se acordó abrir un concurso, en el que podrán tomar parte todos los propietarios que quieran ofrecer terrenos de una cabida de 4 a 6 cuarteras para el emplazamiento del nuevo Hospital Asilo, pudiendo presentar proposiciones por todo el día 5 de enero próximo en las Casas Consistoriales a nombre de la Secretaría de esta Junta, admitiéndose también ofertas parciales de terrenos de menor cabida.

Después de cambiar impresiones sobre varios de los asuntos de que tendrá que tratar esta Junta, iniciaron los asistentes una subscripción para la construcción del nuevo Hospital

Asilo, la que ascendió a unos cuantos millares de pesetas, llenando de halagüeñas esperanzas a los que se interesan por el porvenir de Granollers.

NOTAS LOCALES

El ayuntamiento de esta villa acordó, en sesión del 18 del actual designar a nuestro Director para formar parte del Comité de Honor de la reforma de Granollers y construcción del nuevo Hospital Asilo.

Enamorados cual nadie de cuanto tienda al engrandecimiento y prosperidad de nuestro querido pueblo, agradecemos la distinción de que hemos sido objeto y nos congratulamos en hacer presente que EL DEMÓCRATA coadyuvará con todo entusiasmo a tan beneficiosa obra.

Insidiosamente nuestro colega «La Comarca», en el número de la semana pasada *acoge un supuesto rumor* relativo a que la Junta del Hospital de esta villa será convocada para tomar el acuerdo de destinar parte de las 8.000 y pico de pesetas producto de la última tómbola, para las atenciones ordinarias de aquella casa.

Debidamente informados, podemos negar en absoluto, certeza al tal supuesto rumor

Señores de «La Comarca», no echar en olvido el octavo mandamiento.

Por la compañía dramática de declamación catalana que dirige el notable primer actor don Pedro Boquet, se pondrá en escena, el próximo sábado, 3 de enero, en el teatro de «La Unión Liberal», el drama «Els Hipòcrites». El domingo, por la tarde, se dará una extraordinaria representación del drama en tres actos, de nuestro amigo, don Esteban Garrell, «La Reina de la Festa».

Por la misma compañía, en la noche del domingo, se dará otra representación de «La Reina de la Festa», en el teatro del «Casino de Granollers».

COMARCALES

Mollet

Según rumores, el ayuntamiento actual, antes de dejar el *mando*, piensa quede patente prueba de la buena administración (?) que pregonan por todas partes el señor Plaja y el cacique máximo de este pueblo, a cuyo fin piensa abolir los consumos. ¿A cambio de qué? Casi nada, con sólo gravar el inquilinato en un diez por ciento más de lo que actualmente pagan los propietarios.

¡Y todo esto lo habrán pensado seguramente con la cabeza!

— Aunque el *Rubio* y C^a pongan todo su empeño en aniquilar a la sociedad «Unión Familiar», ésta sigue en auge, gracias al acierto de su junta directiva creando la escuela y confiando la dirección de la misma al ilustrado profesor D. Lorenzo Marrugat, siendo tal el número de alumnos que asisten a clase, que hálbase de la construcción de un nuevo edificio para las escuelas, por resultar insuficiente el actual, habida cuenta el número de niños que asisten a las mismas.

— El domingo próximo pasado se inauguró en el Ateneo de este pueblo, una Tómbola benéfica. La recaudación alcanzó unas mil y pico de pesetas y, ¡lo que puede la málizia hu-

mana! pude oír entre los concurrentes animadas conversaciones y hasta *calendarios*, respecto a la distribución que, de los beneficios obtenidos, hará nuestro simpático *Rubio*.

Decíase que los favorecidos serán *los del voto*, como sucede con la beneficencia municipal (así decían), o bien los que tengan tal o cual médico o farmacéutico; en una palabra, que únicamente los cuatro *paniaguados* serán los que toquen los resultados de la tal benéfica tómbola.

— Nosotros propondríamos al señor Ros, como acto de caridad, el suprimir el cine del Ateneo.

Ya que hay familias pobres que para llevar a tal diversión a su familia, se gastan el pan de la semana.

Estamos seguros que al señor Ros, le parecerá la tal medida muy acertada; pero no la pondrá en práctica, porque ello significaría pérdida de empleos y, por ende, de votos.

— Un caballero recién llegado de San Feliu de Codines, empieza a conquistar adeptos para la causa del cacique. ¡Ojo, señores del *complot!* no vaya a procurar con sus artimañas, le paséis sueldo nuevamente.

— Según rumores, en la última sesión celebrada por nuestro ayuntamiento, después de larga discusión, parece quedó acordado el *cartapacio*, designándose para la alcaldía, el señor Tura (a) Piñonaire; teniente de alcalde, el señor Sans y síndico el señor *Miquet de la pelleria* (radical).

De todos modos, podría sufrir algún cambio, pues parece hay mar de fondo para alcanzar la *breva*, digo, la vara.

Corresponsal

Las Franquesas

Apesar del cariñoso requerimiento que en uno de nuestros números, dirigimos al Juez Municipal de este pueblo, señor Rovira de Villar, al objeto de que las oficinas del Juzgado fuesen trasladadas, para mayor comodidad del público, al local que en el edificio cedido por el Marqués de las Franquesas, hay destinado para las mismas, dicho señor, da la callada por respuesta, causando molestias y perjuicios, con su proceder, a los que allí, forzosamente deben acudir, a la par que desaira con su pasividad a don Juan Sampere y Torras que patente prueba dió de estimar era de necesidad imperiosa, el habilitar local adecuado para oficinas de Juzgado Municipal.

Ante la desatención de que somos objeto, nos permitimos llamar la atención sobre el particular, del alcalde y concejales de este Ayuntamiento.

Corresponsal

Cardedeu

El día de la festividad de la Concepción, se celebró la última feria, de las tres que anualmente celebra esta villa, la que fué muy concurrida habiéndose en ella muchas transacciones de ganado.

Corresponsal

San Feliu de Codinas

La compañía eléctrica dirigió un oficio a la Alcaldía en la que le hace presente que si no paga lo que adeuda por concepto de elevación de aguas, verás obligada a cambiar el motor de 5 H. P. por el 1 H. P. con arreglo al artículo 11 de la contrata de suministro.

¿Querrá el Alcalde que sufra el pueblo las consecuencias de la mala administración llevada a cabo por él y sus secuaces?

No nos estrañaría, pues es hombre que nunca le hicieron mella las continuadas censuras de que viene siendo objeto por el vecindario todo

Es cuestión de *cutis* y hay quien lo tiene por demás curtido.

Corresponsal

Parets

Es famoso lo que ocurre en este pueblo.

Fundóse tiempo ha una cooperativa, «LA PROGRESIVA», con unánime elogio dado los fines a que estaba destinada. Sólo algún malicioso dejó entrever ligera sospecha de que la tal fundación obedecía a determinados manejos políticos... Nadie dió crédito al tal supuesto, que por desgracia pronto fué confirmado por los hechos.

«LA PROGRESIVA» es hoy foco del más innoble caciquismo, y al amparo del señor Plaja, comete toda suerte de tropelías.

Repártense entre sus socios, las actas de concejales sin dar representación a los que no comulgan con sus ideas, para, de tal modo, proceder a su antojo y no tener quien fiscalice su gestión en el municipio.

Dáse por cierto que para la primera tenencia de alcaldía será elegido el presidente de la tal cooperativa.

* * *

Nos anuncian a son de platillos, la próxima visita a nuestro pueblo, del diputado a Cortes señor Plaja.

¿Será de despido?

Se dan casos.

Corresponsal

ÚLTIMA HORA

Ha salido con urgencia, para Madrid, el diputado a Cortes don Buenaventura Plaja.

La noticia en sí, no tendría nada de particular, pero podemos añadir algo que a buen seguro interesará a nuestros lectores, a la par que causará desazón a los que hasta ayer tuvieron como correligionario al señor Plaja.

Y vamos al caso.

Días ha que venían haciéndose, por encargo del *leader* de la «Lliga» y a espaldas, como es natural, del diputado a Cortes por Granollers, trabajos encaminados a pulsar la opinión de este distrito para ver si, en efecto, había la corriente de hostilidad que se asegura, contra el señor Plaja.

De cual serían los resultados, se deduce la reunión que ayer, sábado, celebrara el comité de acción política de la «Lliga», en la que se tomó el acuerdo — después de tenaz oposición por parte del señor Prat de la Riba — de presentar un candidato por el distrito de Granollers que haya demostrado *ya* tener simpatías en el mismo.

En cuanto tuvo noticia el señor Plaja de lo ocurrido, solicitó su baja de la «Lliga» y, recordando su abolengo conservador, en el expreso salió para Madrid, para adherirse a la política del señor Dato y presentar su candidatura como ministerial.

¿Qué dicen a ello los electores del distrito de Granollers?

Pronto saldremos de dudas, ya que de hoy, día 28 de diciembre, al 8 de marzo, fecha de las elecciones, no media ningún siglo.

De momento, ha dejado de publicarse «El Vallés Nou», órgano del señor Plaja.

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

CAMISERIA PUIG



PELAYO, 32 • BARCELONA

DINOL : EXCELENTE TÓNICO

DINOL : Poderoso RECONSTITUYENTE

DINOL : De positivos resultados en la NEURASTENIA.

DINOL : Estimula el apetito y facilita la digestión.

DINOL : Dá Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás



Champagne

HENRI BALIGANT y C^o

Casa fundada en el año 1904

REPRESENTANTES

EN ESTA COMARCA

EPERNAY

J. CUNILLERA e HIJO

GALLETAS Y BIZCOCHOS

CUNILLERA

PLAZA CONSTITUCIÓN, 28-GRANOLLERS

LA AGRÍCOLA

ESPAÑOLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS
Autorizada por R. O. de 25 Abril 1912

Capital social: Capital desembolsado:
1.000,000 ptas. 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.
Seguro contra la muerte y robo del ganado
caballar, mular, asnal, bovino, y especial de
cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE

CLAUDIO SOLANES

OBISPO GRIVÉ : GRANOLLERS

(Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

ACEITES

Y

JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN

Granollers, Gerona

Barcelona-Sans

NEW-YORK SASTRERIA

CALLE DE FERNANDO, 42 : BARCELONA

Sastrería para caballeros, señoras y niños

GÉNEROS GARANTIDOS • PRECIOS MÓDICOS

Gran bazar
de sastrería

El Siglo XX

ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS

CALLE DEL HOSPITAL, 1 y 3 - BARCELONA

Tocinería : Almacén de Granos

Arroces : Azúcares

Comestibles : Carbones de todas clases

Jabones Barangé

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Aceites Regás

JOSÉ TORRUELLA

Plaza de San Juan, 1

CARDEDEU



ESTEBAN CAMILLO

Calidad superior : Especialidad en pastas finas

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

CALLE DE PRIM, 87

GRANOLLERS